

福島県病院協会ニュース

発行所：一般社団法人 福島県病院協会／発行人：佐藤勝彦／発行日：令和3年4月20日(火)
〒960-8036 福島市新町4-22（福島県医師会館3階）／TEL 024-521-1752/FAX 024-521-2986

第45号



「ベッドは地域のもの」を理念に、信頼される回復期病院に！

一般財団法人大原記念財団 大原医療センター 院長 石橋 敏幸

一般財団法人大原記念財団 大原医療センターは福島市の北リテーション病棟五十二床（医師二名）の実働病床一九〇床で運用しています。元々急性期病院でしたのが、二〇一八年一月に全国的にも稀な病院全体として回復期への全面転換を行い、地域の要求に応える医療を展開しています。

その後の超高齢化社会を見据え、大原記念財団は二〇一八年一月に急性期医療を担う大原総合病院と回復期医療を担う大原医療センターの二病院体制で新たな船出を致しました。大原が開院し、同時に、大原医療センターを急性期後（ポストアキュート）診療と亜急性期

の大原医療センターは福島市の北部に位置し、許可病床一九〇床の病棟、地域包括ケア病棟六〇床（医師三名）、回復期リハビリテーション病棟五十二床（医師二名）の実働病床一一二床で運用しています。元々急性期病院でしたのが、二〇一八年一月に全国的にも稀な病院全体として回復期への全面転換を行い、地域の要求に応える医療を展開しています。

目の前に迫った団塊の世代が後期高齢者となる二〇二五年、その後の超高齢化社会を見据え、大原記念財団は二〇一八年一月に急性期医療を担う大原総合病院と回復期医療を担う大原医療センターの二病院体制で新たに急性期医療を担う大原

（アキュート）診療を担う回復期病院としました。二〇一九年に大原総合病院に統合病床管理部が設置され筆者が部長に任命され、本院・センター間の病床管理を看護部・診療部が一体になり行い、急性期医療から回復期医療・在宅復帰の円滑な医療体制が整うようになってきました。さらに、急性期から回復期の連携が進むことによつて大原総合病院の紹介応需件数および救急搬送応需数は増え、大原総合病院の急性期病院、地域支援病院としての役割がさらに高まっています。特に、整形外科疾患・脳血管疾患における急性期から回復期リハビリテーション病棟への連携がより円滑に行われていることがこのことに大きく貢献しています。急性期の大原総合病院と回復期の大原医療センターが両輪一体となり地域医療に貢献しています。

新型コロナウイルス感染第一波の最中二〇二〇年四月一日に吉田典行前院長の後任として、大原総合病院から異動し大原医療センターの院長の任を拝しました。当院は新型コロナウイルス患者の入院受け入れ施設でありませんが、発熱患者の対応をはじめ地域の先生方から紹介される発熱入院患者は少ない数ではなく、一日一日がフル回転、戦争状態という感じでアッという間に毎日が過ぎていつ

ています。支えてくれている職員の皆さんは、外に通院中で症状が悪化した内科系疾患、心疾患、肺炎、尿路感染症の軽症～中等症の患者さん、在宅医療・施設療養中で症状が悪化した軽症～中等症の患者さん、フレイル・サルコペニアが進み、転倒・打撲による入院加療が必要な患者さんは地域には確実にいます。在宅医療には感謝、感謝の思いでいっぱいです。

不要不急の外出制限により医療に対する国民の意識は大きく変わっています。しかし、高齢者を中心に軽症～中等症での連携が進むことによつて大原総合病院の紹介応需件数および救急搬送応需数は増え、大原総合病院の急性期病院、地域支援病院としての役割がさらに高まっています。特に、整形外科疾患・脳血管疾患における急性期から回復期リハビリテーション病棟への連携がより円滑に行われていることがこのことに大きく貢献しています。急性期の大原総合病院と回復期の大原医療センターが両輪一体となり地域医療に貢献しています。

急性期医療との連携による回復期リハビリテーション病棟の今後の展開です。二〇一八年の診療報酬改定により地域包括ケア病棟の入院料一は二、五五八点から二、七三八点に上げられ、その条件として自宅等からの緊急入院の受入を三ヶ月で三人以上としています。いわゆるサブアキュート診療の推進を国は挙げてきました。

当院は、「ベッドは地域のものである」との基本的理念のもと、地域から信頼される回復期病院を目指しています。地域の先生方との「顔の見える」関係をつくるためにコロナ第一波の後、先生方の声を聞きまし

た。すると「回復期病院はリハビリ病院である」との認識をされている地域の先生方が多いと、支えてくれている職員の皆さんは、外に通院中で症状が悪化した内科系疾患、心疾患、肺炎、尿路感染症の軽症～中等症の患者さん、在宅医療・施設療養中で症状が悪化した軽症～中等症の患者さん、フレイル・サルコペニアが進み、転倒・打撲による入院加療が必要な患者さんは地域には確実にいます。在宅医療には感謝、感謝の思いでいっぱいです。

不要不急の外出制限により医療に対する国民の意識は大きく変わっています。しかし、高齢者を中心に軽症～中等症での連携が進むことによつて大原総合病院の紹介応需件数および救急搬送応需数は増え、大原総合病院の急性期病院、地域支援病院としての役割がさらに高まっています。特に、整形外科疾患・脳血管疾患における急性期から回復期リハビリテーション病棟への連携がより円滑に行われていることがこのことに大きく貢献しています。急性期の大原総合病院と回復期の大原医療センターが両輪一体となり地域医療に貢献しています。

急性期医療との連携による回復期リハビリテーション病棟の今後の展開です。二〇一八年の診療報酬改定により地域包括ケア病棟の入院料一は二、五五八点から二、七三八点に上げられ、その条件として自宅等からの緊急入院の受入を三ヶ月で三人以上としています。いわゆるサブアキュート診療の推進を国は挙げてきました。

当院は、「ベッドは地域のものである」との基本的理念のもと、地域から信頼される回復期病院を目指しています。地域の先生方との「顔の見える」関係をつくるためにコロナ第一波の後、先生方の声を聞きまし

病院紹介④

福島県立矢吹病院



院長 橋 高

—

◆概要

所在地 福島県西白河郡矢吹町
滝八幡一〇〇

開設年月日 昭和三十年十一月一日

診療科目 精神科、内科、(歯科・週一回委託診療)

病床数 一九六床（運用一四六床（三看護単位）
普通病室一五八床、保護室十四床、静養室十四床

◆沿革
昭和三十年十一月、精神衛生法に基づき福島県立矢吹精神病院（一〇〇床）として開設。その後、病棟増築、編成を重ね、昭和五十八年には三〇〇床まで増床。昭和五十九年、病院改築工事を竣工し、現在の管理棟、新病棟が完成。精神医療の変遷に伴い、その後は病床削減、

病棟廃止が進み、現在は三病棟、一四六床での運用になっています。病院機能としては、昭和四九年、精神科作業療法実施承認。平成三年に精神科デイケア（大規模）承認。平成八年から精神科訪問看護実施。平成二十三年、児童思春期外来開設。平成二十四年、精神科応急指定病院に指定。平成二十九年、訪問看護ステーション「びのび」開設。さらに、平成二十九年には、県より認知症疾患医療センター（連携型）の指定を受けています。また、平成十二年、日本医療機能評価機構の初回認定を受け、令和二年には五回目の認定更新となりました。（精神科病院〈3rdG:Ver.2.0〉）

◆当院のこれまでとこれから
開設当時から社会復帰に重点を置く医療を進め、精神科作業療法やデイケア、訪問看護なども、福島県精神医療のモデル的機能を担つていた時期がありましたが、その後、民間病院も社会復帰に注力する状況の中、平成九年の県立病院事業計画における受け入れが新たに盛り込まれ、そのため保護室の増設が行われました。その結果、現在では医療観察法が適用となるようになります。

うな傷害や殺人を起こしたケースを受け入れることとなり、保険上の問題も相まって、その状況です。このように一時は県内の精神医療を一步リードする役割を果たしていた当院でしたが、その後は重症慢性期治療が主体となっていました。平成二十一年、平成十九年に国から出された「公立病院改革ガイドライン」に則り県が策定した「県立病院改革プラン」において、当院が担う専門的精神医療として、医療観察法と児童思春期医療の二つのテーマが提示されました。さらに、平成二十五年に出された「新改革プラン」においては、当院の取り組みとして、①医療観察法病棟整備、②児童・思春期外来開設、③アウトリーチ型医療の導入検討が具体的な三本柱にあげられ、併せて、当院の建替えが議論されれるようになりました。しかし、医療観察法病棟整備についても、地元町議会の賛同が得られました。その後数年をかけて、改めて、平成二十九年、「新たな県立病院改革プラン」の中に「福島県立こころの医療センター（仮称）基本計画」が盛り込まれることになりました。

現在、その計画を受け、新病院開院に向け全面建て替えが進められているところです。数年前から先進病院視察などの準備を経て、令和元年には実施設計が終了。令和二年九月には起工式が行われ、本格的な工事がスタートしました。令和四年末にはプレオープン。その後、新病院の運用を始めながら、現在使っている病棟と外来管理棟を解体し、さらに駐車場などの周辺環境の整備を進め、令和六年には全工事が完遂し、グランドオープンとなる予定です。

◆新病院について
（概要）
病棟…一四八床（三階、五ユニット）
外来…一般外来と児童思春期外来を分離
病棟…一四八床（三階、五ユニット）
一階（一ユニット）
急性期病棟
二階（二ユニット）
社会復帰病棟 児童思春期病棟
三階（二ユニット）
重症慢性期病棟
医療観察法ユニット
●震災ストレスへの対応
・気軽に受診できるよう、明るく開放感のある外来と個室中の快適な治療環境
・児童思春期病棟開設・外来の充実強化

・災害派遣精神医療チーム（D-PAT）先遣隊として被災地支援活動

・災害拠点精神科拠点病院としての機能整備

・訪問看護ステーションによる自立支援

・地域生活支援の強化

・認知症疾患医療センター機能、認知症初期集中支援チームへの参画

・精神科救急の強化

・夜間・休日なども常時精神科救急体制を整備

・医療観察病棟の開設
・処遇困難ケースの受け入れ

・医療観察病棟の開設
・地域の皆様によりよい環境の下、より高度の精神医療を提供できるよう準備を進めているところです。児童思春期病棟や医療観察法病棟など県内の医療機関では経験がない分野のため、

フロンティアとしての不安を強く感じていますが、病院スタッフの力を結集し、実現を目指していきたいと思っております。

今後ともご指導、ご鞭撻をよろしくお願いいたします。

星総合病院における 新型コロナウイルス

公益財団法人 星総合病院 病院長 野



新型コロナウイルス感染症が世界中で猛威を振るつており、我が国でもそして福島県でも然りである（原稿執筆時二〇二一年一月）。これまでの公私にわたる感染対策を振り返ってみた。この原稿が発行される頃には回復の兆しが見えていたことを切に願う。

昨年は一月から新型コロナウイルス感染症の話題が出来始め、郡山医師会理事会でもその対策云々の話があり、郡山保健所からも医師会への協力要請が出た。県総合病院ではもともと感染対策委員会があり、しっかりと活動をしていたこともありこれを基盤として二月十七日COVID19感染対策特別チームを発足させた。特別対策チーム発足にあたっては、日頃から感染症を診ている感染対策委員会委員長の小児科佐久間先生にチームリーダーをお願いし、具体的な対策は特別チームで迅速に決定し迅速に実施することをお願いし、病院長には報告のみ、病院長は迅速な感染対策決まりには関与せず責任のみ取ることとした。感染症専門外の病院長まで決定の裁可を持ち込むと迅速には対応できず対策が後手

明（二〇二一年一月現在は即応病床最大二十二床で対応）、四月一日から駐車場の一角を利用して発熱外来を設置し帰國者・接触者の行政検査としてのPCR検査検体採取も行うこととした。四月二十七日からは来院者の出入り口は正面玄関のみとし、全員の検温を実施し三七・五度以上は発熱外来で対処することとし、救急搬送患者は救急外来（イエロージーン）で診療することとした。院内ゾーニングは四月二十三日からパーティション等の工事を始め五月一日からCOVID19用専用病床を確保しゾーンイングと同時に運用を開始した。手術（全麻、局麻、入院、外来を問わず）、内視鏡検査、心臓カテーテル検査など予定日の五日前以内にCOVID19核酸増幅法検査（多くはPCR検査、外注）を必須とし、緊急の場合には施行前に院内LAMP法（検体採取から結果判明まで約一時間）で対応し、結果が出るまで待てない場合は結果陰性と判明するまではフルPPEで行うこととした。六月一日より一般病床数は減床したまま手術制限を解除しすべて通常通りの診療とした。COVID19の診療を行うこととした。

いる。外来患者数は一日平均六〇〇名を超えてCOVID19以前の九〇〇%程度で稼働している。私の専門とする乳腺外科では昨年の乳癌手術数は二三三例と例年と変わらない件数である。健診に関しては、郡山市の各種検診は開始が例年より約二か月遅れの八月一日から開始した。ドック健診は三月の緊急事態宣言下では中止したがそれ以外は通常通り行つた。COVID19対策としては、受付時間を作らし検診室入室時の手洗いをお願いし、待合はソーシャルディスタンスを保てるよう着席椅子を減らした。内視鏡検査はLAMM法で迅速にCOVID19陰性を確認することを必須とした。アシスタントモグラフィは一回ごとに被検者・検査者の肌が触れるところはすべてアルコール清拭した。職員に対しては当初から県外移動の禁止、日常生活の自粛をお願いし、勤務開始時の検温と体温不良者の勤務解除を実施してきた。COVID19専用病棟勤務者はさらに厳重な感染対策のもと勤務を行つてゐる。

これだけの対策を講じても、COVID19感染者が増加すると、いつかは院外からの持ち込みで

を助けてみたいという返事は返つてこなかつた。皆テレビ番組のコメントテー^タのような他人事、対岸の火事のようなクレバ^ーな発言であつた。感染症に立ち向かつて命を落とした野口英世を生んだ福島県にある医科大学生としての発言に非常なる感銘を受けた。そう思ううえで、一生に一度は経験できない、いい機会なので臨床研修医をCOVID19感染者の治療現場に配属してやりたいが、星総合病院に行くと研修医でもCOVID19感染者を診させられるという悪く取られるうわさが流れる。と次の年から研修医の応募がなくなるといいやな考^えが研修委員会担当者の頭をよぎり実行できない。面接のときの発言を考えると、研修医から良い経験をすることができたという前向きな発言が期待できないからである。しかしながらワクチン接種に関しては、国を挙げての問題なので、実際のCOVID19診療にタッチしなない高齢層医師（診療科を問わ^ず）を含め研修医にも参加してもらう計画がある。

遭してくられたワンゴが二四待つておりその世話が大変でストレスを感じる暇さえない。アフターコロナの時が来ても（早く来てくれるのをもちろん望んでいるが）元のようには戻らないういや戻してはいけないと思つていいので、新しい生活スタイルに慣れ享受したいと日々努力している。

束
正

院内感染が生じる恐れは十分覚悟しなければならない。その場合でも迅速に対処できるようなコミュニケーションはすでに描いている。

癌卵巣痛症候群) コンソーシアム学術集会を最後に関係する学会・研究会・研究会議等はすべて Web 開催になり、新幹線に乗る機会も全くなくチケットの

新型コロナウイルス禍に思う～分断～

社団医療法人呉羽会 呉羽総合病院 理事長・病院長



緑川 靖彦

お恥ずかしい話です。不謹慎と思われるかもしませんが、私はかつて、就業中、手術時を除いてマスクをしたことがあります。それは、インフルエンザ流行期でさえも、であります。インフルエンザなどは、加齢とともに、あまり罹らなくなってしまう。実際、ここ数十年、寝込んだことはありませんでした。しかししながら、あろうことか二〇二〇年一月からは欠かすことなく連日マスク着用を完遂しています。人は要に迫られれば変わるものであります。

今般のコロナウイルス、その発生から蔓延、収束過程、経済との折り合い、再燃について、はなはだ状況は不安定で、社会はまだまだ混沌とした状況が続いている。ワクチンが奏功する、オリンピックが予定通り開催されるなどなければ、明るい

日々、何ヶ月経ったのでしょうか。医療に限つても、エビデンス不足にもかかわらず、数多くの情報が錯綜し、少なからず煽動させられた感が否めません。テレビ、新聞、インターネットをはじめとした、情報源もリアルタイムで、一般市民へと入ってきます。

百家争鳴のごとき、情報の氾濫があります。自分をも含めて、半可通が巷に横行しました。

実際、ここ数十年、寝込んだことはあります。自分をも含め、インフルエンザなどは、加齢とともに、あまり罹らなくなつた。実際、ここ数十年、寝込んだことはあります。自分が、これまで、コロナが私たちの日常生活に深く浸透し、コロナとともに、生なればならない状況になります。新しい生活様式

問題から派生して、社会は大きく分断されたと感じております。その観点から私見を述べさせていただきます。

コロナ感染を反映してテレワーク、ワーケーションなる造語、文言が一般的となりました。が、これらはコロナ、Postコロナへのワークエンゲイジメントは徐々に拡大し、今後拡散すべく土壤の整備が進んでいるといつた状況であると思われます。しかしながら、医療（特に入院）、介護といつた領域はこの対極にあることは事実であります。肌と肌のふれあい、面と向かった会話をなしにはなりません。エビデンスに偏重しきすぎ、発表方法に難があるのでないでしょうか。

最新では、時短警察の登場だけではなく、行方不明者捜索の際に、人間関係に軋みが生じて、人間関係に進化形として、「黙食」なる言葉も耳にします。それが、有史以来、突如として「個食」が勧められる。さらにはその進化形として、

超高齢、合併症患者の多い昨今にあつては、病院では少なく、急変はあります。普段は全くの面会禁止でも、一旦予期しない出来事が起ると、悲痛な声色で家族に至急の来院を促します。

普段からお会いできれば：少しは緩衝剤となっていたに違ひません。自戒を込めて配慮が肝要と考えています。

最近では、マスク警察が話題になりました。母あるいは妻が作った愛情溢れる、無二のマスクが、不織布マスクでないと、非難される。暴力をうける。マスクの皮膚かぶれ、接触皮膚炎など一顧だにしない。人の道にもとる、行為だと思うのは私だけでしょうか。確かに、不織布マスクに比べると、布マスクはウイルス抑制効果が劣りますが、抑止効果がないわけではありません。エビデンスに偏重したことには相容れない、深い溝があるかもしれません。しかしながら、このようなかつてない人類の危機においては、人類の智慧を結集して対処に当たることが肝要でしょう。それに強固な信頼関係に基づいた絆の醸成が必要です。分断のない令和三年

への感謝の気持ちが、多方面から表出された。ひととき心地よい感覚に陶酔しましたが、今後コロナがどんな状況になろうとも、医療、介護は休止することなく継続しなければならないあります。自肃警察なる言葉も派生しました。直接的な當人への言い回しのみならず、間接的な自肃警察は、私たち、市井の人々にも充分に内在していることが明白となつたのではないであります。善悪、白黒付け、他己批判はいかに容易か、人心を分断することはいかにたやすいか、はからずしも体得できた感があります。自戒を込めて配慮が肝要と考えています。

最近では、マスク警察が話題になりました。母あるいは妻が作った愛情溢れる、無二のマスクが、不織布マスクでないと、非難される。暴力をうける。マスクの皮膚かぶれ、接触皮膚炎など一顧だにしない。人の道にもとる、行為だと思うのは私だけでしょうか。確かに、不織布マスクに比べると、布マスクはウイルス抑制効果が劣りますが、抑止効果がないわけではありません。エビデンスに偏重したことには相容れない、深い溝があるかもしれません。しかしながら、このようなかつてない人類の危機においては、人類の智慧を結集して対処に当たることが肝要でしょう。それに強固な信頼関係に基づいた絆の醸成が必要です。分断のない令和三年

一方で、この間、医療従事者が欠ともなります。患者・入所

社会福祉法人恩賜財団福島県済生会 済生会福島総合病院

居合と武士道

外科 山下方俊

私が居合をはじめてから十年ほど経ちました。最近では奥伝という難しい型を稽古するようになり難儀しているところです（難易度別に初伝、中伝、奥伝の三系統・計四〇本以上の技があります）。最近では鬼滅の刃、るろうに剣心など刀にまつわる物語が流行り、刀や武道への関心も高まっているように感じています。

武士道とは儒教や禅などの思想と結びついて理念化され、忠義、礼儀、名誉、武勇、廉恥などを重んじ、卑怯、未練、粗忽などを排するものであり、居合道は、剣の理法の修練による人間形成の道であると教わりました。居合の稽古が奥伝へ進むにつれて、居合と武士道との関係についても考えるようになります。

戦国時代の武田流兵学の甲陽軍鑑に武士道という言葉が出てきており、この頃から武士道と

いう言葉が使われ始めたようです。この時代では、武士道に優れているということは戦場で勇猛果敢な戦闘能力發揮できるこ

とを意味していました。しかし武士道は江戸時代という平和な時代とともに変遷し、外面向的な武勇よりも内面的な強さを重視し、人としての徳義を高めるこ

とを目的とする方向に進んでいました。そして武士がいなくなつたときに戦国時代の「武士道」が明治時代の「武士道」という思想へ生まれ変わったのです。新渡戸稻造が記した「武士道 (Bushido,Soul of Japan)」

がその代表として有名です。古来の武士道は、刀を帯びて、時には命を捨てて居合の難しい型には、江戸時代初期の弟子を受け継がれ、その後いろいろな流派が派生し形を変えてきました。したがって、居合の難しい型には、人格形成ではなく、戦国時代の「勝つ」、「負けない」を良しとする技が含まれています。一般的な型として、階段を下りながらの抜刀、斬り付け（型名・総留 そうどめ）、畳半分ほど、すなわち約一間の狭い通路での抜刀（同・両詰 りょうづめ）、約一間の高さの棚を潜り抜けながらの抜刀（同・棚下 たなし）、人混みで他人を傷つけられた争いを避けることができる」という教えになっています。それゆえ相手を叩きのめして勝敗をつけるとい

な状況下での技などがあります。また一方で、礼儀を重んじ、卑怯を排すという考えからは程遠い型もあります。暗闇で前方の敵に対し、体を低くして向かって敵がそちらに気を向ける瞬間に斬り倒す技（同・信夫 しぶ）、座してお辞儀をしながら、急に抜刀して敵を倒す技（同・暇乞 いとまごい）などです。私はこのような現在の武士道と矛盾するような技に疑問を抱いていました。しかし武士道精神の変遷を調べることで、近代以降の居合は明治以降の武士道を重んじながら継承され、技術は戦国時代のものを含めて伝承されていることを知り、居合は戦国時代のものと理解が深まりました。

現在は、「敵を滅する技をもてば結果として攻めらるべきことはない」、「刀を抜くことなく命を賭した争いを避けることができる」という教えになっています。それゆえ相手を叩きのめして勝敗をつけるとい



う格闘技やスポーツとしての面よりは、技の修練において道徳的観点をもつて自身の心身を鍛成を成すという理念を重視するようになっています。仮想敵といらつしやるかもしれません。

しかし、ある段位以上は、型の代のわれわれが抱く武士道はこれに強く影響を受けていると思われます。

私が稽古をしているのは無双直伝英信流という流派です。

多々ある流派が持つ居合の型は、戦国時代の林崎甚助（はやしげき じんすけ）を祖として江戸時代初期の弟子を受け継がれ、その後いろいろな流派が派生し形を変えてきました。したがって、居合の難しい型には、

人格形成ではなく、戦国時代の「勝つ」、「負けない」を良しとする技が含まれています。一般的な型として、階段を下りながらの抜刀、斬り付け（型名・総留 そうどめ）、畳半分ほど、すなわち約一間の狭い通路での抜刀（同・両詰 りょうづめ）、約一間の高さの棚を潜り抜けながらの抜刀（同・棚下 たなし）、人混みで他人を傷つけられた争いを避けることができる」という教えになっています。それゆえ相手を叩きのめして勝敗をつけるとい

日々です。これらは現代における日本の武道一般に通じるものでもあり、この投稿が、武道や居合を理解できる一助となれば幸いです。